



# ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE CERCAL DO ALENTEJO

NIPC 506 638 995

## MUNICÍPIO DE SANTIAGO DO CACÉM

### ATA Nº 4/2022

#### ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE CERCAL DO ALENTEJO, DO DIA VINTE E SETE DE JUNHO DE DOIS MIL E VINTE E VINTE E DOIS

Ao trigésimo dia do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois, reuniu pelas vinte horas e quarenta e cinco minutos, no edifício da Freguesia Cercal do Alentejo, em sessão ordinária a Assembleia de Freguesia de Cercal do Alentejo: -----

A respetiva sessão teve a ordem de trabalho a constante do edital número dois, de dois e vinte e dois, datado de oito de junho.

- 1- Expediente
- 2- Ata
- 3- Propostas da Junta de Freguesia
- 3.1 2ª Revisão Orçamento da receita/despesa de 2022, Plano Plurianual de Investimentos

#### 3.2 Informação sobre as atividades da Junta de Freguesia e relatório financeiro

Efetuada a chamada, verificou-se estarem presentes os membros:-----

Afonso da Silva Jesus da Luz.-----

Neuza Filipa Franco;-----

Mara Filipa Domingos, em substituição do senhor Francisco José Guerreiro Parreira Delfino;-----

Maria de Fátima Alves de Sousa;-----

Carlos Manuel de Brito Pinto Rodrigues;-----

João Carlos Guerreiro Costa Cruz;-----

Marco Aurélio Jorge Pereira;-----

João Martins, em substituição do senhor Rui Mário Guerreiro Domingos;-----

Estiveram ainda Presentes :-----

-Presidente da Junta de Freguesia Sérgio Manuel da Silva Santiago;-----

Secretária Maria Carmo F. Fortuna e as funcionárias Maria Alice Paulo e Ana Palminha

**Foi dado início aos trabalhos da seguinte forma:-----**

**Período antes da ordem do dia:-----**

O Senhor Presidente da Mesa abriu a sessão e pediu a um membro da Assembleia para constituir a mesa, uma vez que estava a faltar um elemento na mesa, o senhor Carlos Rodrigues disponibilizou-se para constituir a mesma, substituindo o segundo secretário, Daniel Braz Silva que chegou ligeiramente atrasado à sessão.-----

O senhor Presidente da Assembleia de Freguesia, apelou para que os membros da Assembleia tenham, atenção com os pedidos de substituição, que o façam com os



prazos adequados. Também perguntou se tinham questões a colocar antes da ordem do dia.-----

O senhor Carlos Rodrigues eleito da Coligação democrática PPD/PSD.CDS-PP, apresentou ao senhor presidente da mesa, quatro documentos, uma proposta, duas recomendações, e uma moção. Passando a ler a moção cobertura da rede de fibra ótica na localidade de Cercal do Alentejo que pediu para posteriormente ser votada.-----

O senhor Presidente da Assembleia, perguntou se têm alguma coisa a acrescentar, o senhor João Martins recomenda que seja acrescentado ao documento uma nova operadora a nowo.-----

Colocado o documento a aprovação, aprovado por unanimidade.-----

O senhor Carlos Rodrigues eleito da Coligação democrática PPD/PSD.CDS-PP, passou de seguida a apresentar : segundo documento Recomendação – Requalificação e Manutenção da Sinalização Horizontal e Vertical Rodoviária na Freguesia de Cercal do Alentejo-----

Terceiro documento – Recomendação recolha de RSU's, Reparação e Substituição de Contentores.-----

O senhor Presidente a Junta de Freguesia, Sérgio Santiago pediu a palavra e explicou que a Junta de Freguesia em articulação com a Câmara Municipal, movem esforços para resolver várias alíneas mencionadas na recomendação, explicando que à certos resíduos que são misturados, por ainda não haver uma consciencialização nesse sentido, mas vai enviar a recomendação para a Câmara Municipal para conhecimento.

Quarto documento - Proposta criação de orçamento participativo, após a leitura do documento o senhor Carlos Rodrigues explicou como seria aplicado este orçamento participativo e os seus parâmetros.-----

O senhor João Martins, intervém indicando que noutras Freguesias têm mostrado bons resultados, e deve avançar mas refere que é importante ter cuidado com regulamento, para balizar algumas sugestões que por desconhecimento possam vir a criar constrangimentos.-----

O senhor João Cruz explica que o objetivo é envolver mais a comunidade.-----

O senhor Presidente da Assembleia, propõe que a proposta fique para análise, proposta contraposta pelos eleitos da coligação PPP/PSD-CDS-PP, que propõem que a mesma, seja votada e que à posterior os elementos se reúnam para definir os regulamentos a serem aplicados.-----

Colocado o documento a votação.-----

Deliberação: Aprovado, por unanimidade.-----

Ponto um – Expediente-----



O senhor Presidente da Assembleia, informou que foram enviadas as moções e recomendações, apresentadas na sessão anterior. Também deu conhecimento da justificação de falta do Senhor Rui Domingos e do Senhor Francisco José Delfino e respetivas substituições.-----

Ponto dois: Ata.-----

Ata número três da Sessão Ordinária de vinte sete de abril de dois mil e vinte e dois;---  
Uma vez que a ata tinha sido enviada, atempadamente, para todos os membros, foi dispensada a sua leitura tendo sido aberto um período para discussão;-----

O senhor Carlos Rodrigues interveio e fez a seguinte observação, não consta na ata, o reforço da recolha dos ecopontos na Rua João Sousa Farelo e Largo dos Caeiros e o pedido de esclarecimento sobre os semáforos do Chaparral.-----

**-Deliberação: Aprovar.**-----

**Forma :** Maioria com sete votos a favor e 2 abstenções do senhor João Martins e Neuza de Jesus, por não terem estado presentes.

### **3. Propostas da Junta de Freguesia:**-----

#### **1. 2ª revisão do orçamento da receita/despesa e plano plurianual de investimentos.--**

**Apresentante : Senhor Presidente da Junta de Freguesia Sérgio Santiago.**-----

**“ PROPOSTA:** Aprovar 2ª revisão do orçamento de 2022 e plano plurianual de investimentos”- Documentos que serão dados como reproduzidos na ata da reunião, ficando arquivados na pasta anexa ao livro de atas, depois de assinados .-----

**--Intervenções:**-----


O senhor Presidente da Assembleia, passou a palavra ao senhor Presidente da Junta de Freguesia , que referiu que o documento reflete o dinheiro das transferências do Orçamento do Estado para as Autarquias, aprovado a vinte sete de junho, no valor de dezassete mil e novecentos e dezanove euros.-----

O senhor Carlos Rodrigues eleito da Coligação democrática PPD/PSD.CDS-PP, pede a palavra para mostrar o seu desagrado, por não ter sido consultado, não sendo obrigatório ficaria bem, que o presidente da Junta Freguesia o fizesse, as coisas devem ser negociadas, uma vez que não à maioria absoluta.-----

O senhor João Martins, eleito pelo PS, toma a palavra e questiona duas rubricas na área “ Pessoal em funções” Subsídio de Ferias e de Natal e a Aquisição de serviços. A proposta apresentada deveria vir acompanhada de uma nota explicativa, fundamentando o reforço destas rubricas.-----

O senhor Carlos Rodrigues, indica que as rubricas, outros serviços, e conservação de bens, e o gasóleo também lhe levanta dúvidas, e refere que fica surpreso pela positiva com o aumento da transferência do orçamento do estado, questionando que o orçamento da Câmara Municipal, também deve ser superior, o porquê das verbas a transferir para a Junta de Freguesia serem as mesmas.-----





O senhor presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago pediu a palavra e esclareceu os presentes, que a revisão não apresenta novas rubricas, apenas reforça as rubricas existentes, explicando que rubricas apresentadas não têm cabimento suficiente para os gastos a considerar até ao final do ano, relativamente ao subsidio de ferias e natal, deve-se ao facto da saída de 2 funcionários acerto de honorários e admissão de novos funcionários para os lugares vagos.-----

Na rubrica 020225000- outros serviços, está relacionada com a intenção de realizar o Festival da Patanisca e a 6ª edição das Tasquinhas, eventos que no início do ano não tínhamos a certeza de realizar por causa do COVID e também estávamos a trabalhar em duodécimos. Relativamente ao gásóleo deve-se ao facto do aumento dos combustíveis, e a quantidade de serviços a realizar. Na rubrica conservação dos bens, estão as reparações das viaturas, que este ano não tem sido fácil, face a quantidade de problemas que as diversas viaturas nomeadamente a carrinha Mercedes, a Hyundai, e o roça -mato, têm apresentado.-----

O senhor Carlos Rodrigues retoma a palavra para indicar que o esclarecimento apresentado pelo senhor presidente, com o apoio da funcionária Alice Paulo, não o convence de não ter sido consultado.-----

O senhor Marco Aurélio pede a palavra e relembra ao executivo, que ficou acordado no início do mandato, que iria haver abertura para diálogo e partilha e foi o que não aconteceu.-----

O senhor João Martins, referiu que neste momento não há maioria absoluta, o que dificulta a aprovação dos documentos.-----

Colocado o documento a aprovação.-----

**Deliberação: Rejeitada.**-----

--Forma : 4 votos a favor dos eleitos da CDU e 5 votos contra dos eleitos do PS e da Coligação democrática PPD/PSD.CDS-PP .-----

Face aos resultados, o senhor Presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago, explicou que esta situação vai por em causa os compromissos assumidos. Sugeriu o Presidente da Assembleia de Freguesia a marcação de uma sessão extraordinária, o mais breve possível.-----

O senhor João Martins, pede a palavra e justifica que nada impede que voltem a apresentar novamente nova revisão, estão a tempo de o fazerem, segundo a sua opinião, o mesmo deve vir acompanhado com um relatório para fundamentar as diversas rubricas.-----

O senhor Carlos Rodrigues, referiu que foram alertados na outra Assembleia, que existe a tentação de gerir a Junta de Freguesia, como se houvesse uma maioria absoluta, têm consciência que votar contra não é favorável, mas espera que o executivo tome uma postura diferente, de forma a poderem dar o seu contributo no orçamento, em prol da freguesia.-----



**3.2 Informação sobre as atividades da Junta de Freguesia;**-----

- APRESENTANTE: Senhor Presidente da Junta de Freguesia Sérgio Santiago-----  
Informação sobre a atividade da Junta de Freguesia nos meses de abril a Junho de dois mil e vinte e dois.-----

O senhor Presidente começa por mencionar alguns pontos que constam no documentos apresentados anteriormente, relativamente a diversas queixas dos moradores da Fonte Santa, por causa do ruído da Fabrica, que foi reportado às entidades competentes, relativamente ao reforço da rede móvel, têm vindo a fazer vários contactos com a meo e com a DFT, e nos planos de ação da meo não havia previsão da ampliação da rede para dois mil e vinte e dois, neste momento a Anacom afirmou que sendo uma zona branca é prioridade para dois mil e vinte e três.-----

Concorda com as moções e as propostas apresentadas, relativamente à sinalização foi feito um pedido de levantamento sobre a sinalização horizontal e vertical à Câmara Municipal de Santiago do Cacém. A questão dos semáforos do Chaparral as infra-estruturas continuam sem dar resposta. Quanto à recolha e manutenção dos ecopontos, à lugares que não suportam mais o reforço dos contentores e ecopontos, também os recursos humanos são poucos, todas as 2ª e 6ª feiras, estamos a recolher lixos e monos. Deveria haver mais fiscalização para fazer cumprir. Relativamente ao orçamento participativo parece-lhe bem, será uma maneira de responsabilizar os munícipes e perceberem como funciona estes organismos.-----

O senhor João Martins interveio para questionar, a razão por que não se realizou a feira de S. Pedro e faz a recomendação ao executivo, para falar com o proprietário do lote de terreno na Rua Teófilo Barga, onde está um poste tombado para a estrada sujeito a cair a qualquer momento onde passam uns cabos elétricos, que já estão a ocupar a via publica, referindo que a Junta de Freguesia não se pode isentar de responsabilidades nesta e noutras situações no seu domínio.-----


O senhor Presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago, explica que a feira de S. Pedro, não se realizou porque o recinto não tem condições, implica um custo acrescido a nível de segurança, enquanto o espaço não reunir essas condições, ele próprio como presidente não assume essas responsabilidades. Relativamente ao poste já falou com o proprietário e alertou a Câmara Municipal, sobre o perigo de acontecer ali um acidente.-

O senhor João Cruz, intervém e refere que no seu entender a feira de S. Pedro pode ser repensada noutros moldes, mas seria uma pena deixar de existir.-----

O senhor Carlos Rodrigues referiu que a coligação PPD/PSD-CDS-PP representada na Assembleia Municipal já apresentou uma proposta para que o terreno onde agora se realiza a feira, seja transformado em lotes para habitação a custos controlados, e que a realização da Feira seja alterada para a Parque de Empresas, mas foi rejeitada pelos elementos da CDU.-----

O senhor João Martins, questiona sobre a gestão do espaço, sendo da Câmara Municipal, deve-se fazer pressão, já que esta tem sido um pouco madrasta com a Freguesia, devemos pedir o seu apoio, uma vez que, tão bem sabe fazer e organizar noutras Freguesias. Referindo também que ao pé da Junta de Freguesia, junto ao





polidesportivo existe um espaço, que no seu entender poderia vir a ser melhor aproveitado, podemos ser bem mais ambiciosos, a Câmara tem património próprio melhorado à conta do orçamento da Junta de Freguesia, o desporto não é só futebol, tem que haver mais pressão junto da Câmara Municipal.-----

O senhor Presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago, informou que o compromisso do Município é o investimento num espaço polivalente e que a requalificação do polidesportivo está previsto para ano de 2023.-----

O senhor João Cruz intervém para alertar que a zona redundante aos depósitos de gás, na Cerca dos Cairos, está com muito lixo á volta, o que se torna um perigo e risco de incêndio. Também pergunta se foi a Junta de Freguesia que reclamou às Infra-estruturas, sobre a velocidade excessiva na Zona da Sonega.-----

Informou o senhor presidente da Junta que essa reclamação já foi feita, faz algum tempo.-----

Propõe o senhor João Cruz a colocação de um passeio entre o bairro novo e a Sonega.-

O senhor Carlos Rodrigues, interveio e questiona o senhor presidente da Junta de Freguesia sobre as seguintes questões:-----

- Qual o ponto de situação do telheiro do Jardim de Infância. -----

Respondeu o senhor presidente da Junta de Freguesia, que a Vereadora Sónia Gonçalves reuniu com o representante dos pais, e já foram feitas algumas reparações, relativamente ao telheiro falou com a vereadora e mostrou a sua opinião, propondo que o telheiro saia pela parte de trás da escola e vá ligar ao refeitório, abrindo uma porta lateral, mas até á data ainda não obteve resposta.-----

- Necessidade de colocação de um espelho no cruzamento em frente aos Bombeiros e recolocação de um espelho na rua Dr. Francisco Beja Costa, frente á rua Bica Santa, mais um sinal stop para que vem da rua da Bica Santa.-----

O senhor presidente da Junta de Freguesia, respondeu que o espelho para colocar frente aos Bombeiros, já foi solicitado á Camara Municipal, assim como outros que foram identificados, relativamente aos outros sinais, foram roubados, já fizemos a participação á GNR e comunicamos á Câmara Municipal para proceder á colocação de uns novos.----

Questiona se existe previsão de data para a reabilitação das obras de requalificação do Centro Histórico, Largo da Igreja, relembrando que seria a melhor altura, antes do início do inverno.-----

O senhor João Martins interveio e menciona que a má execução da obra, deve-se maioritariamente ao material deficiente que lá foi colocado, deveria haver mais cuidado com o material a aplicar.-----

O senhor presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago, respondeu que a Câmara Municipal, melhorou alguns pontos e retirou as placas junto ao Centro de Dia e colocaram Tout-venant.-----



Também o senhor Carlos Rodrigues questiona sobre a situação da creche, se houve alguns desenvolvimentos.-----

Respondeu o senhor presidente da Junta de Freguesia, que relativamente á creche não têm mais informações, apenas que, em conversa com um particular que está a construir e que inicialmente a abra era toda para habitação, ficou a saber que neste momento existe a pretensão de fazer uma creche, estando em articulação com a Câmara Municipal.-----

O senhor Carlos Rodrigues, refere que neste momento, na Assembleia Municipal um dos pontos da ordem de trabalhos é "Estratégia Local de Habitação do Município " pergunta qual foi a abordagem sobre o assunto para esta Freguesia.-----

O senhor Presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago, indica que a possibilidade em estudo é o terreno junto é escola número um de Cercal do Alentejo.-----

O senhor Carlos Rodrigues saúda o Executivo da Junta de Freguesia, pelos trabalhos de limpeza efetuados no Parque de Empresas, pela pintura das paragens dos autocarros e pela utilização do sítio da Internet da Junta de Freguesia.-----

Por ultimo refere que a tomada de posição do Executivo da Junta de Freguesia sobre a consulta pública do pedido de atribuição de direitos de prospeção e pesquisa de depósitos minerais de cobre, chumbo, zinco, ouro, prata e metais associados para a área de designada "Cercal", da empresa Emisurmin Unipessoal, Lda., foi muito simplista, esperava que tivesse muito mais substancia, diz que é favorável, se as outras entidades assim também o votarem, deixando nas mãos dos outros, um assunto que deve ser muito bem estudado e acautelado, reforça que estamos numa zona especial rede natura de habita de várias espécies, e atrás disto não podemos ter ilusões, a seguir á prospeção vem a exploração.-----

O senhor João Cruz interveio e menciona que era importante ouvir a população, sobre o assunto em questão.-----


O senhor Presidente da Junta de Freguesia, Sérgio Santiago, explica que apenas nos foi enviado o edital, e solicitado a sua afixação, relativamente à tomada de posição, foi a própria Junta que entendeu que devia fazer um documento, para salvaguardar os interesses da população, relativamente aos pormenores mais técnicos, não temos meios para nos pronunciarmos face aos pareceres apresentados por entidades, que estão envolvidas numa tomada de posição.-----

O senhor João Martins e a senhora Maria de Fátima Sousa, também sugeriram que deveria ser feita uma comunicação á população, para uma sessão de esclarecimento com os técnicos das entidades envolvidas nos pareceres e a empresa, para a população ficar consciente dos impactos ambientais e económicos que um projeto como este representa para a Freguesia.-----

**Relatório Financeiro da Junta de Freguesia.**-----

O senhor presidente da Assembleia de Freguesia coloca o documento para discussão:





O senhor Carlos Rodrigues pergunta ao senhor presidente da Junta de Freguesia, se os acordos de execução mantidos com a Câmara Municipal se têm mantido inalterados desde 2015.-----

O senhor Sérgio Santiago, presidente da Junta de Freguesia respondeu que esses valores têm sido os mesmos, mas da última vez que reuniu com Câmara Municipal, saiu com a esperança de receber mais verbas.-----

O senhor Carlos Rodrigues refere que o valor cabimentado na rubrica 06- passeios-viadutos, arruamentos e obras complementares é significativo, já a rubrica parques e jardins está completamente esgotada.-----

O senhor presidente da Junta de Freguesia, explica que a rubrica 06 está associada no PPI há vários projetos, que ainda não foram executados, já o mesmo não acontece com a rubrica do parque infantil que teve a sua conclusão no 1º trimestre e não estando previsto até ao final do ano mais nenhuma obra.-----

O senhor João Cruz pergunta sobre a situação da varredora elétrica e se há um projeto para a rotunda no Largo dos Caeiros.-----

O senhor Presidente da Junta de Freguesia, respondeu que é intenção do executivo adquirir a varredora ainda este ano, relativamente ao projeto para a rotunda não há qualquer desenho elaborado, esteve cá uma empresa para ver, e depois apresentar uma solução.-----

Por não haver mais questões a colocar, o senhor presidente da Assembleia passou a palavra ao público.-----

Intervenções : A senhora Teresa Rocha pede a palavra e em seu nome e também a representar, um grupo de pessoas que estão presentes nesta Assembleia, residentes na Cerca dos Caeiros, manifestam o seu desagrado , pela forma como está a ser gerida a alteração da toponímia na Cerca do Caeiros, que obriga os moradores a alterar a sua morada, porque os lotes deram lugar aos numero de policia e as ruas passaram a estar todas identificadas, a sua posição não é desfavorável, mas tudo isto acarreta muitos custos, e exige documentos que nem sempre são atempadamente tratados, pelo que apelam que estes custos sejam suportados pela Câmara Municipal.-----

O senhor Presidente da Junta de Freguesia, informa que não é uma competência da Junta de Freguesia, mas reconhece que têm sido uma dificuldade para os CTT, que e neste momento estão a exigir que esta situação seja resolvida, de fato a introdução ou alteração de números de policia são sempre situações muito complicadas, não sendo uma responsabilidade da Junta de Freguesia, sugere que esta situação seja reportada à Câmara Municipal, e disponibiliza-se para junto dos serviços da Câmara solicitar que este assunto seja uma prioridade.-----

A senhora Rita Simões pede a palavra e sugere ao executivo para fazer uma visita acerca dos Caeiros, nomeadamente à Rua professor Manuel João e ver os passeios e sinalização em falta, colocando em perigo, por quem ali passa.-----



O senhor Luís Alfeirão intervém para deixar a mensagem aos nossos políticos, nunca conseguimos ser unidos sempre foi a cor a fazer a separação. Quero dizer, que não gastem energias a defender o senhor do PS, PSD ou o senhor Presidente da Câmara, o Presidente da Junta de Freguesia precisa de força para poder reivindicar os protocolos, juntem-se e sejam bairristas em prol do Cercal.-----

Por não haver mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da Assembleia de Freguesia deu por encerrada a sessão pelas zero horas e quinze minutos, já no dia seguinte ao início da mesma, da qual foi lavrada esta ata, cuja minuta foi lida e aprovada por unanimidade no dia da sessão. -----

A presente ata, vai ser assinada pelos membros da mesa presentes.-----

Luís Alfeirão  
Paulo Gomes  
Carlos Edrigo